
Comisión de ODS  Agenda 2030

Trabajando mano a mano con la Red de Entidades Locales para la Agenda 2030, ésta y la Comisión, 
nacidas en el XII Pleno, hace cuatro años, se han erigido en claves toda vez que son transversales y que, 
indudablemente, la consecución e implementación de los ODS pasan por el ámbito local. Tan es así, que 
la primera de las resoluciones presentadas dice que “la Agenda 2030 continuará siendo la hoja de ruta 
de la FEMP (…) conforme a los cinco ejes centrales de la Agenda 2030: planeta, personas, prosperidad, 
paz y alianzas”. Todo en un marco general que hace que la FEMP sea, en sí misma, la definición del 
ODS 17: Alianzas. Y es por ello, precisamente, que en los balances de Presidente y Vicepresidente se 
pongan acentos en la obligatoriedad ética que son los ODS o que se trabaje intensamente en la necesidad 
de que se contemple y actúa en el ámbito rural.

¿Cómo ha vivido la Presidencia de 
esta Comisión?

Ser Presidente de la Comisión de ODS 
en este momento ha sido un privile-
gio, no sólo porque ha sido el primer 
mandato que existía la Comisión, lo 
que nos ha permitido tener un margen 
muy amplio para lo que nos queríamos 
dedicar, sino también por otros dos 
elementos; uno de ellos, la posibilidad 
de poder trabajar asesorando a todo 
el resto de las áreas en los Objetivos 
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“Los ODS han pasado de ser una 
obligación ética y pública a ser una 
necesidad real”

de Desarrollo Sostenible. Un área tan 
transversal nos da la oportunidad de 
generar muchos cambios y eso es 
muy positivo. 

También el poder tener esta respon-
sabilidad en un período de pandemia 
en el que ha sido clave porque hemos 
podido trabajar en la definición de 
cómo tenían que ser nuestros mu-
nicipios después de la pandemia y 
especialmente durante los meses de la 
pandemia - el trabajo en red y los pos-
teriores- ha sido un momento en el que 
los ODS pasan de ser una obligación 
ética y pública a ser una necesidad real 
de cambio en nuestros municipios que 
tienen que adaptarse de forma muy 
rápida. Ha sido un enorme reto, pero 
también un privilegio en un momento 
tan interesante.

¿Algo que se ha quedado sin hacer? 

La espina que nos queda es el trabajo 
presencial. Por un lado, hemos tenido 
la parte muy positiva de poder contar 
con muy buenos Alcaldes y Alcaldesas y 
Concejales en sus municipios, que han 
trabajado por los ODS, un área en la que 
están especialmente concienciados.

¿Qué asuntos quedan para la 
próxima Comisión?

Sobre la parte que queda pendiente 
es el trabajo presencial, (recuperar 
plenamente la presencialidad) y el 
volver a vernos las caras todos y todas, 
y recuperar ese trabajo directo con 
los municipios que se vio muy alejado 
durante la pandemia y que ha condi-
cionado buena parte del mandato.
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¿Cómo valora este mandato mar-
cado por la pandemia y la guerra?

No podemos olvidarnos de que en la 
isla de La Palma también hemos tenido 
que afrontar el proceso de recupera-
ción tras la erupción volcánica. Todo 
ello ha hecho que los esfuerzos de las 
distintas Administraciones hayan sido 
mayores, y en todos los lugares en los 
que hemos tenido la oportunidad de 
defender los intereses de la ciudada-
nía nos hayamos aplicado con mayor 
énfasis aún. Hay que ir a la realidad del 
trabajo de las Entidades Locales. En la 
mayoría de los casos, ni se dispone de 
personal ni de capacidad económica 
para seguir estas guías. Tenemos que 
eliminar los impedimentos y darnos 
herramientas que nos faciliten nuestro 
trabajo.

¿Qué ha sido lo mejor? Tres conclu-
siones desde su Comisión

Indudablemente el trabajar para la ciu-
dadanía es siempre una satisfacción. 
En este ámbito, cuando los resultados 
de la labor que desarrollamos tienen 
unos efectos tan importantes para 
nuestro futuro inmediato, ver cualquier 
resultado, por pequeño que fuera, 
nos ha ayudado a seguir avanzando 
en la aplicación de esos Objetivos de 
Desarrollo Sostenible. Necesitamos en 
este proceso autoridades convencidas 
y sabedoras de la importancia que la 
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“Necesitamos una Agenda Rural que 
llegue a los lugares más alejados de las 
urbes españolas”

Agenda 2030 tiene para conseguir 
un presente y un futuro mejor para 
nuestros territorios, guías accesibles, 
y una Agenda Rural que complemen-
te la Agenda Urbana existente y que 
llegue a todos.

¿Qué es lo que no se ha podido 
hacer?

En esa tarea aún queda un largo cami-
no que realizar, generando sinergias 
entre lo público y lo privado y concien-
ciando a la ciudadanía de que está en 
juego nuestro futuro. Los indicadores 
actuales del INE no están adecuados a 
muchos de nuestros territorios. No hay 
un sistema de indicadores comunes 
aplicable a los municipios y/o islas a 
lo que se suma la dificultad de con-
seguir los datos en la mayoría de los 
casos. Al final las Entidades Locales 
que queremos trabajar en las Agendas 
2030 nos estamos dando sistemas de 
indicadores propios en función de los 
datos a los que podemos acceder. En-
tendemos que las instituciones debe-
mos tener un sistema de indicadores 
que sea medible tanto para los grandes 
municipios como para los municipios 
pequeños y de aplicación realista.

¿Qué asuntos quedan para la 
próxima Comisión?

Como decía, el camino de seguir lle-
vando el desarrollo de estos ODS a 

más personas e instituciones. Además, 
como apuesta casi personal, hemos 
promulgado la necesidad de que se 
tenga en cuenta una Agenda Rural 
que llegue a los lugares más alejados 
de las urbes españolas y, sobre todo, 
la aceptación del ODS 18, que vendrá 
a completar las medidas en las que 
hemos trabajado con la protección 
del cielo nocturno y estrellado. Hay 
que beneficiar a los territorios que 
estén cumplimentando su estrategia 
de Agenda 2030. Uno de los fracasos 
de la Agenda 21 radicó en que los te-
rritorios que optaron por ese proceso 
no obtuvieron ningún tipo de ventaja. 
Está bien el trabajo en pro de la sos-
tenibilidad, pero estamos midiendo 
de la misma manera a los territorios 
que estamos luchando por alcanzar 
un desarrollo sostenible que aquéllos 
que no hacen nada para conseguirlo.
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